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auxilium , Hüͤlfe. auxilia , Huͤlfstruppen.
bonum , ein Gut , etwas Gutes . bona , Vermoͤgen.

carcer , Gefaͤngniß. carceres , die Schranken .
castrum , Caſtell . castra , Lager .
comitium , ein Theil des Roͤmiſchen Comitia , Wahlverſammlung .

Forums.
eopia , Fuͤlle, Vorrath . copiae , Truppen .
cupedia , Leckerhaftigkeit . cupediae oder a, orum , Lecker⸗

biſſen .
epulum , i, ein feierliches , öͤffentli⸗ epulae , die Speiſen , das Mahl —

ches Mahl .
facultas , die Kraft , etwas zu thun . kacultates , Gluͤcksguͤter, Vermoͤ⸗

gen.
fortuna , Gluͤck. fortunae , Gluͤcksguͤter.
hortus , i, ein Nutzgarten . horti und hortuli , ein Garten

zum Vergnuͤgen.
litera , Buchſtab . literae , Brief , Schriften .
naris , Naſenloch . nares , ium , auch geradezu die Naſe
natalis ( dies, ) Geburtstag . natales , die Geburt , hohe ode.

niedrige .
( ops, ) Huͤlfe. opes , Macht , Vermoͤgen.
opera , Muͤhe. operae , Arbeiter .

pars , Theil . partes , Partei (gewöͤhnlich ) und
Rolle .

rostrum . Schnabel . rostra , die ( mit Schiffsſchnaͤbeln
verzierte ) Rednerbuͤhne in Rom.

sal , Salz . sales , ium , masc . witzige Reden

§. 23 .
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Unregelmaͤßige Deklination . Heteroclita .

Heterogenea .
B. Die zweite Klaſſe von unregelmaͤßigen Sub⸗

ſtantiven wird durch Formen - Verwechſelung ge —
bildet . Dieſe findet ſich entweder ſo , daß zu einem

Nominativus Formen aus verſchiedenen Deklinationen

gehoͤren , oder ſo , daß ein Wort durchweg und gleich
vom Nominativus an zwei verſchiedene Formen hat .
Wenn es nun , dermoͤge der verſchiedenen Endung , auch
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verſchiedenes Geſchlecht hat , ſo heißt es ein heteroge -
nzon , wie es , wegen der verſchiedenen Form , ein hete⸗

rocliton genannt wird . Es muß indeſſen bemerkt wer⸗

den , daß es nur ſehr wenig Woͤrter giebt , wo der Ge⸗

brauch der guten Proſa nicht der einen Form den Vor⸗

zug gegeben haͤtte, wie man z. B. jugerum , ein Mor⸗
gen Landes , am ſicherſten nur nach der zweiten Dekli⸗

nation bildet . Dieſe vorzuͤglichere Form findet ſich im

folgenden immer vorangeſtellt .
1. Formen aus verſchiedenen Deklinationen bei ei⸗

nem Nominativus finden ſich Laurus , der Lorbeer⸗

baum , Gen . lauri u. laurus . Abl . lauro u. lauru - Nom .
lauri und laurus . Acc . lauros und laurus . So geht

auch pinus und Faous , d. h. ſie nehmen neben den For⸗

men der zweiten Dekl . auch die von der vierten auf us

und u an . Vas , vasis , hat im Pluralis nach der zwei⸗

ten Deklination vasa , vasorum , vasis .

2. Verſchiedene Formen , gleich vom Nominativ an ,

finden ſich theils ſo , daß ſie in derſelben Deklination

bleiben : callus und callum , clipeus und clipeum , ( be⸗

ſonders ein aufgehaͤngtes und geweihtes Schild, ) pi -
leus und pileum , tonitru und tonitrus , und mehrere

Nahmen von Gewaͤchſen , wie lupinus und lupinum ,
intubus und intubum ; theils nach verſchiedenen De —

klinationen :

Alimonia , ae - alimonium , i .

Buccina , ae - buccinum , i .

Vespera , ae - vesper , wovon nur Acc . vesperum .

Abl . vespere und vesperi .

Cingulum , i - cingula , ae .

Essédum , i - esséda , ae .

Colus , i - colus , us .

Delphinus , i - delphin , inis .

Elephantus , i - elephas , antis .
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Consortio , onis - consortium , i .

Mendum , i - menda , ae .

Penum , i - penus , us und penus , öris .

Pavo , önis - pavus , i .

Palumbes , is - palumbus , i und palumba .
Plebs , is - plebes , Ei.

Paupertas , äjtis pauperies , ei .

Juventus , ũtis - poet . juventa , ae , und juventas , jtis .

Senectus , ũtis - poet . senecta , ae .

Angiportus , us - angiportum , i .

Arcus , us - arcus , i .

Beſonders ſind die Faͤlle zu merken , daß Subſtantiva
verſchiedene Formen nach der erſten und fuͤnften Dekl . ha⸗
ben , als barbaria und barbaries , Iuxuria und - es , du -
ritia und — es , materia und - es , mollitia und - es ;
segnitia und segnities , ( die Formen nach der fuͤnften De⸗

klination , außer dem Nominativs , gewoͤhnlich nur im Ac⸗

cuſativ und Ablativ ; ) und daß Substantiva verbalia

nach der vierten Dekl . noch eine Nebenform auf um , i,
dem Participio Perfecti entſprechend , haben : als jus -
sus und jussum , Praetextus - um , ſo auch conatus und
conatum , eventus und eventum .

3. Hieher gehoͤren auch diejenigen Subſtantiva , welche
im Pluralis ein anderes Geſchlecht und eine andere
Form annehmen , zum Theil neben der regelmaͤßigen :

1. Masculina , welche im Pluralis Neutra wer⸗
den : jocus - joci und joca , locus - loci und loca , si -

esperun, bilus - sibili und sibila ; Tartarus - Tartara , orum .
2. Feminina , welche Neutrà im Pluralis werden ,

End carbasus- carbasi und carbasa ; ostrea , aè -ostrea ,
5rum und ostreae , margarita - margaritae , aber auch
margarita , orum .

3. Folgende Neutra werden a) Masculina : coe -

lum - coeli ; clathrum - clathri ; porrum - porri ; siser -
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siseres . b) Vemininae delicium - deliciae ; epulum -

epulae ; exuvium - exuviae ; induvium - induviae ; bal-
neum - balneae , ſeltener balnea . c ) Masculina und

Neutra zugleich : rastrum - rastri und rastra ; frenum -

freni und frena .

§. 24 .

Nomen adljectivum . Endungen . Deklination .

. 4 1. Durch das Nomen adjectivum wird die Ei⸗

genſchaft eines Subſtantivi oder Pronominis ausge⸗

druͤckt; es hat daher drei Genera , damit es zu Nomini⸗

bus von verſchiedenem Geſchlechte geſetzt werden koͤnne.

Es giebt aber nur zwei Klaſſen von Adjectiven , in denen die

drei verſchiedenen Geſchlechter auch durch drei beſondere

Endungen bezeichnet werden , naͤhmlich die Adjectiva

auf us , a , um , wie bonus , bona , bonum ,

und auf er , a , um , wie liber , libera , liberum ,

nebſt dem einzeln ſtehenden Adjectivum satur , satüra ,

satürum .

Zu dieſen Adjectivis dreier Endungen kommen fuͤr den

gewoͤhnlichen Gebrauch noch folgende Adject . auf er , is , e :

acer , acris , acre ,

alacer , alacris , alacre ,

campester , campestris , campestre ,
celeber , celebris , celebre ,

celer , celeris , celere ,

equester , equestris , equestre ,

Paluster , palustris , palustre ,

pedester , pedestris , pedestre ,
salüber , salübris , salübre ,

silyester , silvestris , silvestre ,

terrester , terrestris , terrestre ,

volucer , volucris , volucre .

Denn urſpruͤnglich haben dieſe Adjectiva nur zwei En —
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